## Kleiner Grenzkonflikt in Walk/Valga/Valka

## Von Axel Reetz

Ein Aufruf vom Bürgermeister des estnischen Valga sorgt für große Unruhe in der estnisch-lettischen Grenzstadt. 15 lettische Staatsbürger, die auf der estnischen Stadtseite ihrem Beruf nachgehen, meldeten sich offiziell in Valga an, um die dortigen Standortvorteile in Anspruch zu nehmen. Im lettischen Valka ist die Empörung darüber groß.

## Wechselhafte Geschichte

Seit jeher lag die Stadt Walk auf der Grenze des estnisch bzw. lettisch besiedelten Territoriums. Einzig gehörte die Stadt zum gemischtethnischen Livland, eine Grenze zu ziehen wurde erst nach der Unabhängigkeit Estlands und Lettlands 1918 erforderlich. Damals verblieb der größere Teil der Stadt in estnischer Hand. Während des kalten Krieges in der Sowjetunion durchzog den Ort dann wieder keine Grenze mehr, die jedoch nach dem Ende des kalten Krieges 1991 wieder gezogen wurde.

Innerstädtisch gab es so zeitweilig zwei Grenzstationen und einige gesperrte Straßen. Das bedeutete natürlich nicht, dass keine Esten mehr nach Lettland und Letten nach Estland fahren konnten. Probleme gab es trotzdem zahlreiche.

Zunächst nämlich wurde zum Grenzübertritt noch gestempelt, Personalausweise gab es damals überhaupt
nicht. Auf diese Weise waren die
Pässe aber zügig voll und die Betroffenen waren gezwungen, vor Ablauf
der Gültigkeit neue Dokumente zu
beantragen. Manche Menschen
wohnten in einem Teil der Stadt, arbeiteten aber in einem anderen. Für
verwitwete Personen wurde sogar
der Friedhofsbesuch damit plötzlich
eine Geldfrage.

Besonders betroffen waren die Einwohner russischer Nationalität, Migranten aus der Sowjetzeit, die wegen der Gesetzgebung in Lettland und Estland mit dem Status der Staatenlosen besonders große Schwierigkeiten beim Grenzübertritt hatten, weil sie für das jeweils andere Land auch noch ein Visum benötigten.

Am schlimmsten traf es jedoch eine Reihe von estnischen Staatsbürgern, Bewohner einer kleinen Straße, die auf estnischer Seite põhja, Nordstraße, und auf der lettischen Seite savientbas, Unionsstraße heißt. Die Esten hatten sich hier in der Sowjetzeit Eigenheime errichtet, von denen sich ein Teil nach der Grenzziehung von 1920 aber auf lettischer Seite befanden. Der Vorschlag eines Staatsgebietsaustausches wurde von lettischer Seite abgelehnt.

Diese Probleme haben sich mit dem Beitritt zum Schengener Abkommen erledigt und das gilt auch für jene russischen Einwohner, die nach wie vor im Staatenlosen-Status leben. Andererseits haben sich Estland und Lettland in den vergangenen zwanzig Jahren sehr unterschiedlich entwickelt. Die Esten zahlen ab 2011 mit dem Euro, während die Letten noch immer unter den Folgen der Krise leiden.

## Empörte Politiker

Das trieb nun die 15 im estnischen Valga arbeitenden lettischen Staatsbürger dazu, einem Aufruf des Bürgermeisters zu folgen, und sich auf der estnischen Seite offiziell anzumelden. Zurück geht die Situation auf Jobs in stabilen Unternehmen wie der Möbelfabrik, dem Fleischkombinat und dem Depo der estnischen Bahn. Hinzu kommen Vorteile finanzieller Natur wie ein höheres Kindergeld, niedrigere Steuern, eine wohnortnahe Gesundheitsversorgung - die Aufnahme von Letten ins Krankenhaus der estnischen Stadthälfte ist ansonsten nur mit EU-Versicherungsschein möglich, höhere Pensionsansprüche, deren zweite Säule im estnischen System vererbbar ist, wie auch ein wenn auch geringfügig höherer Mindestlohn. Die Betroffenen tauschen ihren Verdienst in aller Regel nicht in die lettische Währung um, da Estland auch billiger sei.

Die Politik im lettischen Valka ist empört. Jeden Monat treffe man sich zur gemeinsamen Planung, offiziell heiße es, "eine Stadt zwei Staaten", und dann müsse man von diesem Schritt aus der Presse erfahren. Pikant an der Einladung des estnischen Kollegen ist freilich, dass eine Anmeldung nur möglich ist für jene, die im estnischen Valga Freunde oder Verwandte haben, denn die Stadt hat einerseits keine Wohnflächen und wäre auch gesetzlich

daran gehindert, diese Letten anzubieten. Insofern bedeutet die Ummeldung der 15 Personen nicht notgedrungen, dass diese auch physisch auf der estnischen Seite leben. Der Bürgermeister des estnischen Valga rechtfertigt sich jedoch mit dem Hinweis, dass ein Teil der Abgaben der in Valga Arbeitenden unabhängig davon, ob diese aus Lettland stammen oder in Estland in einer anderen Gemeinde leben, in die Hauptstadt überwiesen werden und nicht vor Ort verbleiben. Dies sei seine Motivation gewesen. Er versprach gleichzeitig, die entsprechenden Einnahmen in jedem Fall in die Verbesserung der Infrastruktur zu investieren.

Einen regen Verkehr und grenzüberschreitendes Wohnen gibt es auch in Helsinki und Tallinn, zwei Hauptstädte, die immerhin das Meer auf einer Entfernung von 80km trennt. Dennoch spricht man schon lange von Talsinki. Das Außenministerium in Riga hat bereits erklärt, dass es lettischen Staatsbürgern freistehe, ihren Wohnsitz in einem anderen Land zu nehmen.